
Le Bizardin
Jardin Partagé à Hellemmes-Lille
du réseau des AJOnc

Une association 
à connaître...

Concertation du jeudi 9 juillet 2020

Présent-e-s (7) : Céline C, Michel, Marie, Julien, Nama, Babeth, Victor
Escusé-e-s (7) : Pasquine, Hérvé, Juliette, Christiane, Valérie
Animation et CR : Julien

Lieu : 1ère réunion au Bizardin en 2020, cool !

Ordre du jour :

– accueil de Victor, news des AJOnc, visites du jardin
– retour de la commission hirondelles du 30/6
– journée travaux du 18/7 et été 2020
– courrier à la mairie à suivre
– la référence et fonctionnement : printemps et automne 2020

++ Ajouts au compte-rendu, informations des AJOnc (V17/7), et commission hirondelles (M30/6)
NB : J'espère être resté fidèle à nos échanges : amendez si besoin.

_______________________________________________________________________________________

1)       Accueil, news des AJOnc et actualité du jardin :

Enfin une réunion au Bizardin, météo douce, nous ne sommes pas trop nombreux pour respecter les distances sanitaires 
sereinement, c'est très agréable !

Nous faisons la connaissance de Victor qui a décidé de rejoindre le groupe en ce début d'été. Il prévoit de faire un 
service civique aux AJOnc l'année prochaine et connait le Bizardin depuis longtemps (sa mère s'appelle Laetitia Gallego, 
qui a déjà assuré spectacles et chorale au jardin et sa grand-mère a longtemps été membre d'un JOnc). Il propose de 
travailler cet été sur l'inventaire faune commencé avec Hervé et Florian. Il souhaite passer 1 ou 2 journées complètes, 
voire une nuit pour observer cet été. Les oiseuax en particulier. C'est ok, pourquoi pas avec une autre personne ? La 
Butte aux enfants retient son attention : pourquoi ne pas planter un sorbier des oiseaux ou des arbres à baies ? Pour 
l'inventaire des oiseaux, pourquoi ne pas reprendre contact avec le GON ou la LPO ?

En matière de visites, il était prévu un atelier d'écriture d'un partenaire qui a dû être annulé pour cause météo, mais une 
séance de yoga a eu lieu dans l'esprit DDB (accueil Valérie). 

Le 8 juin le CCAS d'Hellemmes a organisé un après-midi au Bizardin : balade Insersol – animation fresque du climat – 
contes (accueil Julien et Céline).

Un groupe de l'association « greeters » est venu au jardin le 15/7 dans le cadre d'une visite de quartier orgaisée par 
Geneviève Cresson 

Les référents du jardin partagé du CUAT (Geneviève et Claude Dal)à Moulins sont passés le 20/7 pour une visite (accueil
Julien).

Nous avons eu d'autres demandes (Itinéraires), elles seront traitées en fonction de nos possibilités.

News et retours des AJOnc (le 17/7) : 

• Il est possible de commander un aute poirier pour l'automne (préciser l'essence)
• le vélo tour est prévu le 20 septembre et la pause du midi aura lieu au Bizardin, la nouvelle caravane de graines 

pourrait être installée dans le jardin ; envoyer une liste des besoins à la rentrée
• des mises en lien entre référents de jardin lillois : super idée, invitation sans doute avant un prochain CA
• créer des liens entre les jardins partagés locaux, pourquoi ne pas inviter à la fête de la Plaine ou proposer une 

rencontre sur un nouveau lieu prometteur : la Friche Brunel ?



• Si courrier en mairie pour demande de rendez-vous à la rentrée, le signer ensembel
• Chantier hirondelles : à votre disposition pour les premiers achats et le soutien technique

2)       la commission hirondelles s'est rencontrée le 30 juin :

Nous reprenons la discussion là où on l'avait laissée début 2020 avec les présents Hervé,Céline, Julien, Nicolas et 
Yannick pas disponibles en semaine :

• Les financements : nous prévoyons un tractage au marché d'Hellemmes à la rentrée pour relancer la campagne 
de dons ; nous attendons un retour de N&D pour l'arrondi ; une demande en mairie va être faite pour un 
financement complémentaire. Le chantier peut commencer.

• Le chantier se fera en 3 temps : le trou, la dalle, les premiers achats (stockés chez Babeth et Yves)  et le gabarit 
à l'automne ; la construction de la tour (chez Métalu) pendant l'hiver sous forme d'ateliers le samedi matin avec 3-
4 personnes maxi par séance ; l'installation de la tour sur le jardin, la taille des arbres avoisinants et le 
déplacement de la clôture au printemps 

• Les animations : lancement à Arrière-Saison 2020 ; inauguration Fête de la Plaine 2021. Inventaire oiseaux, 
confections de nids, voir avec LPO et GON.

3)       Journée travaux du 18/7     :

Le jardin-forêt : Cela s'installe progressivement. Il y a maintenant un peu de « nettoyage » à faire (liseron,...) et 
quelques cueillettes. 

Nama travaille actuellement sur des plans d'implantation. Voici ce que pourrait donner la guilde du pêcher.

Nama nous recommande ce docu : https://www.youtube.com/watch?v=rSa2x-mfKto&feature=youtu.be

La tour à hirondelles : Creusement du trou à continuer jusqu'au mètre de profondeur.

Abri : Julien propose un rangement de l'abri, un grand ménage de printemps juste avant l'été. Nous ferons un point sur 
les récups d'eau pour le potager.

Com : Pour la communication sur cette journée : ne communiquer via facebook que sur l'ouverture du jardin et 
communiquer sur la journée travaux à l'interne ?

https://www.youtube.com/watch?v=rSa2x-mfKto&feature=youtu.be


Bilan de la journée (en off) :

– le trou a atteint le mètre de profondeur (Michel, Yannick, Benjamin et Léo, nouveaux adhérents)

– quelques guildes ont été nettoyées (Geneviève, Nama, Pasquine)

– l'abri a été rangé (Julien) et une amélioration de la rcup d'eau réfléchie (avec Yannick)

– quelques mûres ont été grignottées (Capucine)

– la question des ollas se précise : pourquoi pas un atelier de fabrication (à Arrière-Saison ? auto-financement de la
tour ?)

– 12 visiteurs dont Monsieur le Maire sur le temps du midi

4)       Courrier en mairie     :

Nous prévoyons un courrier en mairie pour une rencontre autour des questions suivantes :

– faire connaissance des nouveaux élus
– signaler que le site internet de la ville mentionne mal les jardins partagés et le Bizardin en particulier
– demander un complément de financement pour la tour à hirondelles
– avoir des informatons sur la concertation sur la Plaine des Métallurgistes
– avancer l'idée de rencontres entre jardins d'habitants locaux (hellemmois dans un premier temps)
– avoir un échange sur le droit du citoyen à l'espace vert (et par ricochet sur les ressentis des bizardiniers quant à 

la fermeture des parcs et jardins passée et future).

Le passage de Monsieur le Maire au jardin a permis déjà d'aborder certains points, mais un courrier pour une rencontre 
plus « officielle » à la rentrée est en cours d'écriture.

5)       la référence et le fonctionnement     : printemps et automne 2020

Comme décidé lors de la concertation de juin, un tour de table sur le confinement et ses conséquences est proposé aux 
personnes qui n'ont pas pu s'exprimer sur la fermeture du jardin et le vécu de cette période.

Babeth dit qu'elle était un peu perdu et n'a pas bien compris les contraites horaires. Comme elle s'est trompée, elle a 
culpabiliser, pour rien, c'est infantilisant. Cela a renforcé sa tristesse d'être cantonnée dans un périmètre et un droit de 
sortir restreint à une 1h et 1km. Trop dur. Les réunions virtuelles ne lui ont pas plu. C'était particulier. Elle a pu donner un 
peu d'aide quand même. Mais sa plus grande tristesse, c'est le départ et l'absence de Christiane qui luimanque 
beaucoup au jardin.

Nama : le Bizardin c'est un poumon vert, une respiration, un lieu de vie. Etre confinée avec sa fille tout le temps, alors 
qu'elle est naturellement dehors, a été très violent. Yannick a travaillé en présentiel toute la période. Elle trouve qu'elle a 
été bien obéissante mais maltraitée dans l'affaire. Elle s'est sentie isolée et le potager est devenu tout à coup très lourd à 
porter, isolée. De fait,elle se sent un peu « seule sachante » sur la question du jardin-forêt, mais ne pas pouvoir partager 
et pratiquer a renforcé ce sentiment, c'est lourd, il n'avait plus de concertation, plus de plaisir.

Marie : elle a pu continuer à travailler (et à créer) pendant le confinement, ce qui lui a octroyé de fait une liberté 
exceptionnelle. Elle a de toute façon été « désobéissante », c'est sa nature. Le jardin ne lui a donc pas manqué de la 
même manière, mais elle comprend Nama. Les gens ne sont pas des irresponsables, la confiance des institutions aurait 
pu être plus grande et les consignes plus mesurées (une incompétence face à la situation).

Julien : Du côté du Bizardin, ce qui a été difficile, c'est de jongler entre les consignes officielles et les envies de jardin de 
chacun. Avec Valérie, nous n'avons pas opté pour la désobéissance. Ca a été une décision et une période difficiles où 
l'isolement n'a pas été que physique. Dans ces conditions la référence du jardin est lourde à porter à deux.

2 réflexions à creuser :

→ un droit fondamental des citoyens aux espaces verts, à la nature à défendre (avec les AJOnc et d'autres ?)
→ une « référence de jardin partagé » élargie au Bizardin

En off de la concertation :

Avec Yannick, nous avons échangé sur la manière d'accueillir les nouveaux membres au jardin. L'idée d'une « formation 
de Bizardiniers » accélérée pour que les personnes gagnent vite en autonomie et aient le code plus facilement est à 
remettre en avant pour lever les freins à l'engagement ou la simple présence au jardin. Qu'après ce printemps difficile et 
confiné, nous revenions à un niveau de confiance naturelle moins « démobilisant ». A suivre...

Prochaine concertation : Jeudi 27 août 2020 à 18h30 au Bizardin


